



La Nación

## Opinión

R6 . 2000

Lunes 29 de Mayo de 1995

IGOR SAAVEDRA

TIEMPOS

### El profesor Desiderio Papp: recuerdo y homenaje



El 21 de mayo recién pasado habría cumplido cien años de edad don Desiderio Papp, uno de los más ilustres intelectuales con que he tenido el privilegio de interactuar en Chile. Nacido en Hungría, sucesivas convulsiones políticas y despiadados conflictos bélicos lo empujaron primero a Austria, donde se codeó en Viena con grandes pensadores del período inmediatamente posterior a la Primera Guerra Mundial. Luego pasó a Francia, país en el que lo cogió el nazismo y terminó por encerrarlo en un campo de concentración; de allí logró escapar (gracias a su dominio del latín!) para cruzar a continuación a pie los Pirineos y embarcarse por último rumbo a nuestra América del Sur. Aunque su destino final presupuestado era Brasil, por razones que desconozco desembarcó finalmente en Buenos Aires -no sólo sin saber castellano, sino además ¡sin equipaje!, como lo consignó la escueta noticia de diario que informó acerca de la llegada de su barco. De este modo, armado sólo de su intelecto y de sus conocimientos, inició su residencia en estas tierras del fin del mundo.

Eran otros tiempos, sin duda. Nuestras sociedades eran capaces de reconocer y valorar el talento y la sabiduría. El profesor Papp

pudo establecerse en Buenos Aires y retomar su oficio de historiador y filósofo de la ciencia. Escribió numerosos libros en esa época, que se sumaron a su ya importante producción literaria-científica. Uno de sus trabajos más renombrados de ese período fue producto de su colaboración con José Babini, con quien escribieron los siete últimos tomos de una obra

monumental iniciada por el historiador italiano Aldo Miel, que lleva el título de "Panorama General de la Historia de la Ciencia".

Vino a Chile por primera vez invitado por la Universidad de Concepción a una Escuela de Temporada. Le encantaron el país y sus habitantes, y después de algunos años de visitas breves para dictar cursos o charlas, decidió radicarse en forma permanente entre nosotros. No le resultó fácil, sin embargo, encontrar un

espacio para él en nuestro mundo "académico": la mediocridad abunda en nuestros claustros universitarios y domina el arte de cerrar las puertas a todo aquél cuya sola presencia pone de manifiesto sus limitaciones.

Finalmente, fue contratado por el entonces decano de la Facultad de Agronomía de la Universidad de Chile, don José Garrido Rojas. De este modo, el profesor Papp pudo concentrarse en su trabajo,

que se plasmó en nuevos libros y además en una importante labor de divulgación de la historia y de las ideas de la ciencia. En este aspecto, su labor fue descollante e inimitable. Un público heterogéneo -tanto en edades como en preparación técnica- desbordaba los más amplios auditorios de Santiago cuando se anunciable una de sus conferencias, atrásido no sólo por su erudición, sino también por su dominio del castellano (matizado por

tonos de Europa central), por la vastedad de su vocabulario, por la fuerza y por la pasión de su oratoria.

En su departamento de la calle Doctor Ducci (a unos pasos de la Plaza de Armas de Santiago), organizaba periódicamente veladas "social-académicas" a las que invitaba a pequeños grupos de profesores universitarios y otros intelectuales a quienes consideraba sus amigos, en donde los temas de conversación y el intercambio y confrontación de ideas recreaban por momentos el ambiente de los viejos claustros europeos.

Cuando se cansó de vivir, cerca ya de cumplir los cien años, el profesor Papp donó su importante biblioteca a la Universidad de Chile. Mientras estuvo vivo entre nosotros -y éste es su legado más trascendente- nos donó permanentemente su ejemplo de académico *par excellence*: su pasión por el conocimiento, su inagotable capacidad de trabajo y el testimonio de su vida alejada del "ruido del mundo" y consagrada al estudio.

Físico de la U. de Chile,  
miembro del Consejo de Redacción.

## El profesor Desiderio Papp, recuerdo y homenaje [artículo]

### Igor Saavedra.

Libros y documentos

#### AUTORÍA

Saavedra, Igor, 1932-

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El profesor Desiderio Papp, recuerdo y homenaje [artículo] Igor Saavedra. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile